

NOS VALEURS PARTAGEES

qui nous engagent et construisent la fraternité



Nous, membres et représentants des communautés juives, chrétiennes, musulmanes et bouddhistes de Cannes, convaincus que la paix sur la terre n'est pas une utopie et qu'en ces temps que nous vivons, la violence ne doit pas avoir le dernier mot, nous voulons témoigner par un texte commun des valeurs sur lesquelles nous nous appuyons pour construire la fraternité et aller de l'avant sur le chemin emprunté ensemble lors du 1^{er} Festival Vivre Ensemble, le 13 novembre 2011. C'est pourquoi, convaincus que le « Vivre Ensemble à Cannes » doit continuer sa route dans la vision et le dynamisme de ses origines, nous disons :



OUI AU « **VIVRE ENSEMBLE A CANNES** » !
Un chemin vers la Paix !

Soyons des instruments de paix !

« Là où est le doute, que je mette la foi ! »

1^{er} OUI : UN CHEMIN DE FOI !

Nous croyons à la paix sur la terre et nous en témoignons par le vivre ensemble des croyants.

- 1) Nous croyons à la Paix, convaincus que les rapports entre les hommes s'améliorent lorsqu'ils se connaissent mieux.
- 2) C'est pourquoi, en tant que représentants et responsables de religions différentes désireux de poursuivre l'expérience fondatrice du premier Festival « Vivre Ensemble à Cannes », à travers une vision affinée et plus forte du vivre ensemble, nous engageons nos communautés respectives dans la dynamique d'une connaissance réciproque toujours plus vraie.
- 3) Nous témoignons ainsi que la foi nous fait avancer et que l'avènement de la paix sur la terre devient possible.



Soyons des instruments de paix !

« Là où est la tristesse, que je mette la joie ! »

2^{ème} OUI : UN CHEMIN DE RENCONTRE ET DE JOIE !

Nous disons qu'il est important de se rencontrer souvent pour mieux se connaître et nous témoignons de la joie de se retrouver !

- 1) L'art du vivre ensemble, c'est l'art de la rencontre et du dialogue qui réjouit le cœur !
- 2) A travers la rencontre de l'autre, différent et semblable, respecté et accueilli comme un don à toutes les étapes de sa vie, quels que soient son milieu social, sa couleur de peau, sa culture ; en visant le développement des échanges, en mettant l'accent sur la qualité humaine des rencontres dans la confiance réciproque, l'amitié, le partage d'expériences, le dialogue interpersonnel simple et libre avant même le dialogue interreligieux... nous témoignons d'une paix active qui se caractérise par le désir fort et la joie de vivre ensemble !



Soyons des instruments de paix !

« Là où sont les ténèbres, que je mette la lumière ! »

3^{ème} OUI : UN CHEMIN DE TRANSPARENCE ET DE CONVERGENCES.

Nous respectons nos identités respectives et témoignons qu'en nous renvoyant à nos propres croyances ou convictions elles peuvent contribuer à nous rapprocher. Le choix d'une parole publique ou d'un évènement est partagé par toutes nos Communautés.

- 1) Chacun d'entre nous peut dire : « Confronté à la foi de l'autre, je m'interroge sur ma propre foi et l'approfondit » La relation à l'autre gagne alors en profondeur et engage un cheminement, un chemin vers une unité qui permet de vivre ensemble...
- 2) En outre, on évitera, en tant que Vivre Ensemble, d'adopter des positions que tous ne partagent pas, surtout celles qui pourraient heurter les convictions et croyances des uns et des autres.
- 3) S'attacher à promouvoir « un vivre ensemble » apaisé, respectueux et fraternel n'implique pas forcément d'être d'accord sur tout ! Nous en sommes conscients et restons attentifs à ce que le partage de nos expériences spirituelles et de nos manières différentes de croire ne nous entraînent pas sur le chemin non respectueux de la liberté et de la foi de chacun. Nous excluons tout prosélytisme et tout syncrétisme. Chacun, renvoyé à ses propres convictions, s'oblige à s'interroger : ma démarche religieuse est-elle guidée par l'amour qui me relie en sincérité à moi-même, à Dieu –si ma foi se nourrit d'une relation personnelle avec lui- et aux autres ? Est-ce que je veille à ne pas introduire des mélanges qui assombriraient ma foi ou celle des autres ?
- 4) Par ailleurs, nos échanges nous conduisent à une meilleure compréhension et à une vision plus claire et mieux partagée des valeurs auxquelles nous nous référons volontiers comme la liberté, la solidarité, l'amitié, la justice, la compassion, la réconciliation, la tolérance, la non-violence, la bienveillance, l'humilité, la foi, la confiance... En avançant ainsi nous témoignons d'un meilleur « vivre ensemble » entre religions.
- 5) Ainsi, notre manière à la fois simple et respectueuse de vivre ensemble entre croyants qui ne partagent pas toujours la même vision du rapport de l'homme au divin, témoigne que même avec ceux qui se disent non-croyants, on peut s'entendre sur des valeurs communes et la recherche du Bien, du Vrai et du Beau.
- 6) De fait, même si nos « croyances » respectives nous rapprochent les uns des autres plus qu'elles ne nous éloignent, ce sont d'abord fondamentalement les valeurs propres et communes à l'humanité qui nous relient.
- 7) Cependant, ce qui nous fait avancer, c'est la manière dont nous vivons ces valeurs à travers nos traditions différentes : comment celles-ci nous aident à les vivre et à les « ressourcer »...



Soyons des instruments de paix !

« Là où est l'erreur, que je mette la vérité ! »

4^{ème} OUI : UN CHEMIN DE PURIFICATION ET DE VERITE POUR TOUS !

Nous sommes ouverts à nos différences et au dialogue qui nous enrichit en évitant tout syncrétisme et tout prosélytisme. Nous témoignons que le partage de nos valeurs communes et la recherche sincère de vérité nous font avancer.

- 1) La richesse de nos différences n'occulte pas le problème de nos divergences. Mais celles-ci, loin de nous empêcher de vivre ensemble nous poussent à nous respecter davantage dans un désir sincère de vérité et d'ajustement respectif, donc en excluant là aussi toute forme de prosélytisme et toute tendance syncrétiste.
- 2) Les relations pacifiques se construisent ainsi entre nous à travers une recherche commune de vérité.
- 3) Il s'agit non seulement de refuser le mensonge qui tue la confiance (la sincérité et l'objectivité, qui ouvrent aux opinions des autres, sont les piliers du dialogue) mais aussi de s'ouvrir toujours plus à l'universel. Nous savons que le pire ennemi de la paix et de la fraternité est celui qui veut décider arbitrairement de ce qui est vrai ou faux, bon ou mauvais, juste ou injuste. Dans un monde multi culturel, des références communes respectueuses des individus et des opinions mais fondées en raison et en sagesse conditionnent le vivre ensemble. Le relativisme, au contraire, fragilise les droits de l'homme en les privant de fondements : il expose la société à la loi du plus fort !
- 4) Par notre « Vivre Ensemble », nous témoignons que seule une vérité recherchée, désirée par tous et pour tous, nous permet d'avancer ensemble, à travers nos différents chemins, sur un unique chemin.



Soyons des instruments de paix !

« Là où est l'offense, que je mette le pardon ! »

5^{ème} OUI : UN CHEMIN INTERIEUR DE COMMUNION ET DE RECONCILIATION !

Nous vivons la religion sans la dissocier de la spiritualité et nous cultivons l'intériorité comme source de communion. Nous témoignons que la bienveillance, la compassion et l'amour capable de pardonner ajustent le regard et que les ennemis deviennent des amis.

- 1) On dit parfois que la spiritualité rapproche et que la religion éloigne. Nous ne séparons pas spiritualité et religion et nous nous rapprochons... Nous veillons dans nos communautés à ce que les aspects extérieurs de la religion comme les rites reflètent et incarnent le mieux possible dans leur matérialité les réalités intérieures de la vie morale et spirituelles. Nous évitons les belles déclarations sans concrétisation, veillant à ce que nos actes suivent nos paroles.
- 2) La paix extérieure que nous voulons avec nos frères découlera de la recherche de la paix intérieure avec nous-mêmes, du désir de s'améliorer soi-même, de progresser dans les vertus humaines et spirituelles, et, s'il y a eu offense, de se pardonner du fond du cœur.
- 3) Le discernement doit tendre à la justesse, dégagé de toute interprétation arrangeante, en sachant que le lieu de l'autre n'est pas le mien. C'est la condition d'un dialogue constructif. Ainsi peu à peu notre regard sur les autres et sur le monde change.
- 4) S'il manque les mots d'une pleine communion pour prier ensemble, on se recueille avec les « mots » du silence : lent à parler et prompt à écouter... On privilégie tout ce qui permet de communiquer dans la communion des cœurs.



Soyons des instruments de paix !

« Là où est la haine, que je mette l'amour ! »

6^{ème} OUI : UN CHEMIN DE FRATERNITE POUR TOUS !

_Nous privilégions l'amitié entre personne avant même l'amitié entre religions et nous témoignons que l'attitude religieuse authentique conduit à la fraternité et la fortifie.

- 1) Ce qui compte avant tout, c'est mon regard d'amour sur l'autre dans la simplicité du quotidien.
- 2) Notre message de paix et d'amour est une bonne nouvelle pour tous dans la mesure où ce que nous essayons de vivre est accessible à tous. Notre émerveillement est de constater que notre communion fraternelle rejoint bien quelque part ceux qui ne se reconnaissent pas dans telle ou telle religion. Ainsi, en apprenant à s'écouter, à s'apprécier, à s'entraider, à s'enrichir les uns des autres, on crée une véritable synergie du Vivre Ensemble. On fait tomber les barrières et les peurs.
- 3) Notre fraternité n'est pas feinte car elle se construit à travers ce que nous vivons à petite échelle : des groupes de partage, des rencontres, des émissions et activités diverses ; ainsi elle témoigne que l'humanité peut devenir une grande famille. Chacun prend mieux conscience, à sa manière et selon sa foi, qu'il est « relié » à Dieu, aux autres... qu'il est « un » de la fraternité humaine universelle !



Soyons des instruments de paix !

« Là où est la discorde, que je mette l'union ! »

7^{ème} OUI : UN CHEMIN D'UNITE ET DE SOLIDARITE !

Nous regardons vers le monde et nous témoignons que les religions, en exerçant leur droit de citoyenneté au sein d'une société pluraliste, peuvent contribuer au bien commun et à la paix dans la cité.

- 1) Notre expérimentation du vivre ensemble nous faisant mieux connaître ce qu'il y a de commun et ce qui peut nous enrichir mutuellement dans nos façons respectives de vivre les valeurs humaines et spirituelles auxquelles nous nous référons, nous sommes attentifs à tout ce qui peut contribuer au vivre ensemble de la société.
- 2) Notre attention se porte prioritairement vers les jeunes, présent et avenir du vivre ensemble ! Nous souhaitons encourager tous ceux qui exercent des responsabilités dans le monde éducatif et associatif à promouvoir les valeurs du vivre ensemble. Nous encourageons au respect des traditions spirituelles, à la protection de la famille comme premier lieu d'apprentissage du vivre ensemble, à la sauvegarde de la création -le jardin de tous- et du patrimoine culturel propre à chaque peuple et enrichissement pour tous. Nous souhaitons plus de gratuité dans le monde du travail et participons à des actions communes de solidarité.
- 3) Si l'actualité l'exige, lorsque la paix et la justice sont menacées, nous n'excluons pas une action ou une prise de parole publique mais toujours dans l'esprit du vivre ensemble: en soutenant ou encourageant les hauts responsables civils et religieux à des prises de positions et des déclarations communes, dans l'unité.



Soyons des instruments de paix !

« Là où est le désespoir, que je mette l'espérance ! »

8^{ème} OUI : UN CHEMIN D'ESPOIR A LA CROISEE DES CHEMINS...

Nous travaillons avec tous les artisans du vivre ensemble et nous témoignons que le monde est un grand village à construire et à embellir pour que fleurisse la Paix sur la Terre ! Ce que nous vivons déjà n'est pas un modèle définitif du Vivre Ensemble mais un pèlerinage du cœur, un chemin...

- 1) Agir local, penser global ! Notre spécificité cannoise ne doit pas être comprise dans un sens restrictif : nous n'avons pas le monopole du vivre ensemble et en même temps nous bénéficions du prestige international de la ville des festivals. Cela nous aide à élargir notre action au-delà de Cannes et à accueillir avec joie et espoir, comme un enrichissement, toute initiative autre ou extérieure allant dans le sens d'un meilleur vivre ensemble pour tous.
- 2) La « marche ensemble pour la paix » sur la Croisette, lors des premiers Festivals, témoigne de ce que nous vivons et désirons: entraîner et œuvrer ensemble pour la paix et la réconciliation dans le monde par la fraternité, l'amour, la miséricorde... Nous savons bien que ce vivre ensemble tel que nous le vivons aujourd'hui n'est pas un aboutissement mais un point de départ vers une réalité qui nous dépasse : c'est un chemin ! Et c'est en faisant un pas les uns vers les autres que nous conduisons nos pas vers la Paix !

